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(FILMER EST UN ACTE eROTIQUE...)

H s’impose aujourd’hui comitie Tune

des premieres figures du cinema du

Bresil oil, depuis 52, il a concpiis au

fil d’une bonne vingtaine de films, sa

place de cineaste-auteur a part entiere.

On s etonne que son oeuvre soil si

mal dislribuee dans nos contrees, son

talent si pen connu. II faut dire que,

bien qu’adule du public de son pays,

des le depart Walter Hugo Kbouri

n’entre pas dans les normes des pro-

ductions officielles du Bresil : il a fait

son cliemin a part, en solitaire. Son
image d’bomme tres cultive et son

cinema tres personnel ont fait qu’il a

ete « deplace*, deporte loin des Ira-

jectoires habituelles. Meme lorsquc le

cinema novo du nord-est a emerge,

diffusant hors frontieres un autre ty-

pe de culture officielle, Walter Hugo

kbouri esl reste a I’ecart des rcmous.

Des races films qu’elle vit de lui en

France, la presse n’a su parler que par

analogic, soufflee qu’elle fut par la

piiissanle inspiration du cineastc : el-

le pressentit lii un « Antonioni bresi-

Iien», un «nouveau Robbe-Grillet*.

F.n fait, ce n’etait que meconnailre

I’ensemble de I’oeuvre, dense, physi-

que, charnelle, sensuelle, toute par-

courue de frissons bien specifiques

aux images et aux sons de Walter

Hugo Kbouri. Car ce cineasle puise in-

lassablernenl aux sources originelles

et vitales du "erne art, la ou se nouent

les fondamentales questions de la

captation du nionde : la prise de vue,

la prise de pouvoir, la prise d’une

femme par un homme... a la camera.

Depuis longtemps nous voulions le

rencontrer. C’est fait, line chance : il

parle francais.

Britt Mini.

Cine Eros Star - Puisqu’on ne vous
connaft helas que fort peu en France,
pouvez-vous commencer par faire un
survol de votre carriere ? Avant de
faire du cinema, faisiez-vous autre
chose ?

Walter Hugo Khouri - Jusqu’en 50-

51, j’ai fait une these de philosophie
pure au Bresil. Et parallelement, je

me suis toujours passionne pour la lit-

terature, le cinema, la peinture, la

musique, pour tous les arts en general.

Encore aujourd’hui on me reproche
parfois d’etre un peu intellectuel mais
ce n’est pas vraiment le cas. Une ques-
tion de formation... Ma mere est ita-

lienne, elle descend d’Austro-Italiens

exactement, croisee de Nord et de Sud
d’ltalie. Mon pere etait Libanais un
peu melange de Grec. Il y a beaucoup
de gens au Bresil qui relevant de ce
melange apparemment eclectique. Qa
donne des gens comme moi, des Bre-

siliens, quoi. Peut-etre pour tenter de

maftriser tout ga, j’ecrivais des scena-
rios... Je suis entre au cinema... Un
jour, un de mes ecrits est tombe entre
les mains d’un producteur qui, s’y est

interesse. J’ai ete convie a faire un
film. J’avals 21 ans. C’etait Le Geant
de Pierre... mais finalement, on a pre-
fere me confier le scenario d’un autre
pour le mettre en scene. Le seul film
que j’ai realise dont je n’ai pas ecrit le

scenario... J’ai accede a la miseen sce-

ne sans en passer par I’assistanat ni

aucune hierarchie. Pour se faire, le
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montage au Bresil... Avec la television,

j’ai pu aborder d’autres aspects. J’ai

aussi commence a gagner un peu d’ar-

gent, a me faire une reputation, a un
moment donne, je me suis dit que j’al-

lais rester la toute ma vie ! Alors la,

j’ai decide de partir, j’avais d’autres

scenarios en poche. J'ai quitte la T.V.
en 56 et en fevrier 57 j’ai tourne mon
2eme film, Strange Rencontre. Pen-
dant un an, j’etais alle frapper aux
portes, mon projet sous le bras et c’est

Vera Cruz, c’etait la grande compagnie
de production bresilienne, qui m’a
produit. Vera Cruz... Un studio enor-
me, presqu’en faillite a I’epoque, mais
avec une capacite de volume et de va-

riete inouis. beaucoup de materiel.

film a pris deux ans. Un film en 35mm
mais en meme temps presqu’un film
d’amateur ! Apres... il y a eu une cri-

se du cinema au Bresil et je me suis

mis a la television, pendant deux ans,

c’etait le temps ou il n’y avait pas en-

core les systemes videotheques. J’ai

beaucoup appris en adaptant de gros
feuilletons style Anna Karenine, en
realisant de grands classiques genre
Hemingway, Guy de Maupassant...

Q - C’etait comme en France a I’epo-

que les conditions du direct ?

R - Oui, filmer a plusieurs cameras
une scene qui se deroule sous vosyeux.
Quitter le .son du studio... c’etait dif-

ficile. C’etait des risques incroyables!
Il fallait etre rapide et precis. Que ga
marche bien a tous les coups et du
premier coup ! Dans mon premier
film, j’avais beaucoup appris de la ca-

mera et du montage que j’avais moi-
meme effectue, la, je me suis concen-
tre sur les acteurs, je n’avais pas eu le

temps sur ma premiere experience...
J’avais remporte le premier prix du



excellent... II se trouvait que la com-
pagnie avait besoin d’une 2eme equi-

pe pour faire deux films, un petit et

un gros budget, le mien c’etait le pe-

tit... II y avait cette infrastructure, le

scenario et 5 personnes... Je I’ai tour-
ne. Un succes incroyable de la part
de la presse et du public ! Dans les

annees 50, il y avait une vie du cine-

ma, de la jeunesse, on avait sa chance.
Les anciens avaient disparu ou le pu-
blic desertait leurs films... On etait 4
ou 5 cineastes a demarrer. Pour Stran-
ge Rencontre, j’ai encore des caisses
pleines de coupures de presse ! Beau-
coup se rappellent encore le bourn
qu’a fait le film... C’etait une espece
de thriller... Un theoricien, Paul Emi-
lio Sales Bones, une sorte d’Andre
Bazin du Bresil, qui avait ecrit en
France sur Jean Vigo, entr’autres,

avait alors publie un fameux et me-
morable, historique, article sur le

nouveau cinema bresilien... il avait

defini deux tendances, I’une etait

stigmatisee par Nelson Perrera Dos
Santos qui avait fait Quarante Deeres,
directement inspire du neo-realisme
italien, et I’autre, representee par
mon film, il disait que c’etait la bril-

lante esquisse d’un cinema tres soigne,

d’avenir, qu’une nouvelle ecole nais-

sait la... mais plus tard tout le cinema
bresilien s’est rallie plutot a la ten-
dance neo-realiste, alors que moi je

suis reste quasiment seul. Puis sont
Venus deux ou trois cineastes qui pre-

sentaient des airs de famille ! Dans
les annees 60, la veine neo-realiste a
pris le dessus, et «mon» influence n’a

pu se developper ! Et puis, il y a eu le

cinema Novo, tout un cinema politi-

que, venu surtout du Nord-Est, et au-
quel je n’ai pas vraiment participe
parce que j’etais deja presqu’un vete-

ran. Je faisais mes films et il ne fut
pas question d’adherer a ce mouve-
ment pourtant sympathique par bien
des aspects... Apres Strange Rencon-

«Eros»

(Selma Egrei)
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((Corps Ardents» A
tre, j’ai accepte de realiser un film de
commande, Les Frontieres de I’Enfer',

un acteur qui avait quelque argent a

produit le film, avec le directeur de la

nhntn C’etait en eouleurs... il V en

A ((Les Frontieres de I Enfer» (Lvris Castellamj

A ((L’Ile» (Elisabeth Hartmann)

film a ete developpe a New- York.
Quelques recherches et experiences
sur la couleur... cela donne un film
curieux. Apres cela, je suis alle tour-
ner dans un paysage accidente, Les
Gorges du Diable. Ca se passait pen-

dant la guerre Bresil-Paraguay. Beau
coup de decors construits en studi(
aussi... On est reste deux mois,..

C’etait une production confortable
on avait le temps. Quand le film a et<

termine, je suis alle le presenter a Ma:
Del Plata, le grand festival du Bresi
en 60... C’est la que j’ai connu Pierr(

Kast. II y avait Pietro Germi, Molina
ro, Zurlini... Le jury... Georges Sa
doul, Mankiewickz, j’etais jeune. L<

film a ete remarque par Mankiewickz
J’ai eu le prix du meilleur sujet et pai

celui de la mise en scene parce qu(
les Argentins n’ont pas voulu qu’or
attribue deux prix au meme cineaste
Mais en ce temps-la les prix etaieni
de vrais prix pas des cadeaux politi

ques ou de circonstance de marches
Prime, le film a ete distribue partout
rencontrant au Bresil et a I’etrange)

un succes de presse et de public. Pou]
moi les choses sont devenues plus fa

dies. Pour le vendre, je suis alle aus
U.S.A.... je I’avais tourne en deua
versions, anglais et portugais. Je suii

alle aussi a Lausanne ou j’ai rencon
tre Joseph von Sternberg. Ce film lu

etait dedie. De retour au Bresil, j’a

decide de monter une maison de pro
duction avec mon frere. La crise dr
cinema se faisait sentir. L’inflation..

Je suis devenu producteur avec L’fle,

un scenario age de dix ans, difficile,

une sorte de tragedie avec 10 person
nes dans une ile. L’esprit etait satiri-

que... II a marche tres fort au Bresil

et dans toute I’Amerique latine. En
64, toujours producteur, inquiet

d’une inflation si galopante que me-
me I’argent gagne avec L’ile ne suffi-

sait pas a relancer la machine ! J’ai

monte alors une coproduction avec

les studios Vera Cruz et j’ai ecrit un
scenario qui est a mon sens le premiei
a porter la marque de mon style,

vraiment personnel... Jusque la, je

n’avais realise que des films tres es-

thetiques, beaux objets soignes, mais..

Q - Les films que nous connaissoni
en France, Le Palais des Anges Eroti

ques, et avant Le Jeu de la Nuit je

me rappelle tres bien, tranchaient de

par leur extraordinaire qualite sur les

films franqais...

R - Pour tout dire j’avais eu la propo-



sition des treres Hakim, en France,
pour faire des films... Pas pu rester a
Paris. Un contrat signe, des affaires,

des problemes, ma famille... J’ai failli

faire carriere en France !...donc, le

dernier film que j’avais produit avait

connu un echo retentissant sur un
plan international. Sans que je bouge
le petit doigt, il a ete selectionne
pour Cannes. Robbe-Grillet qui etait

au jury trouvait que c’etait le meil-

leur film du festival. C’est vrai qu’il

avait tout pour lui plaire : climat
trouble, tous ces projecteurs dans la

nuit, de I’eau qui ruisselle sur des
parois, des objets insolites...surtout

de belles femmes. II etait enthousias-
me ! Mdi, j’en avais assez, je voulais

partir c’etait trop dense. ..des gens ve-

naient me repeter les bruits qui circu-

laient.. .Madame de Gaulle avait vu le

film, elle etait choquee. II y avait

aussi Olivia de Havilland, presidente
du jury, tres moraliste, puritaine.

Rex Harrisson qui etait au jury est

venu retenir les actrices : ne partez
pas, vous etes au palmares... La veille,

il y avait eu une fete tardive chez
Eddie Barclay. ..On m’a raconte que
Robbe-Grillet qui etait decide a de-

fendre mon film, devant le jury, s’est

etale dans un sopha pour 10 minutes,
il n’en est pas revenu (rires). Je crois

qu’on a eu finalement une sorte

d’honneur pour les actrices. Le film a
connu un enorme succes. La Colum-
bia m’a convie a realiser Corps ardents
avec Barbara Laage, une actrice fran-

caise, c’etait moi qui I’avais deman-
dee

;
alors que la France n’etait pas

en coproduction mais je voulais la

rencontrer. C’est le film que j’ai fait

que je prefere...parce que j’oubliais

de dire que j’ai ete critique de films

pendant plusieurs annees a O Estado
de Sdo Paulo, un des 3 journaux les

plus importants du Bresil. C’est la

que j’avais suivi la carriere de Barbara
Laage. Le film a ete tourne dans le

meme decor naturel que les scenes du
debut d’jSros, dans ces montagnes
pleines de mystere du fait de ces tro-

nes de pierre comme tombes d’un au-

tre monde... Un gros succes d’estime
mais c’est tout, meilleur film de I’an-

nee au Bresil mais les recettes ne sui-

vaient pas. Avec la Columbia, j’ai en-

core fait Les Amoureuses, que j’aime
beaucoup aussi, avec Lilian Limmertz
qui avait deja joue dans Corps ardents,
Anecy Rocha, la soeur de Glauber...

Dans ce film naft mon personnage
masculin, Marcelo Rondi, qu’on re-

trouve par la suite dans sept films.

Marcelo est un Italien de Sao Paulo
aux prises avec la ville et ses ques-
tions... Dans Eros il est identifie a la

camera subjective, c’est le regard de
Marcelo... j’ai voulu entamer avec lui

un film-fleuve, une vision plus ample..
Il s’agit la d’une vieille idee que j’avais

eue : cela remonte a mes etudes de
philosophie. J’avais propose plusieurs
scenarios avec le meme personnage, a
divers moments de sa vie, et sous dif-

ferents aspects de son caractere. Mais
on me I’avait refuse. Le film amarche
pas mal, plutot bien et ensuite, dans
la foulee, j’ai fait un sketch d’une de-

mie-heure, Cariocas. Le propos d’un
ecrivain tres connu de Rio...vous sa-

vez, au Bresil, il existe des differences
de nature entre les grandes villes, Sao
Paulo et Rio, et c’est un peu comme
Milan et Rome. Sao Paulo c’est la ci-

ty, I’endroit ou I’on travaille, tres

cosmopolite, tres actif, beaucoup
d’etrangers... Rio a un aspect plus las-

cif et malin ; les gens y sont tres bara-

tineurs, cariocas, qa veut dire que les

gens se debrouillent pour vivre, qu’ils

ne travaillent pas mais qu’ils profitent
bien. Le film est base sur un ecrit sur
les filles «cariocas», les filles de Rio.
On m’a laisse improviser et c’est ainsi
que j’ai construit I’histoire d’une ca-

A '•Jcitx lie .\uili- (OtlcLlc Lara c! Mario liciiLcnutii

A «Les Filles de Feu» (Rosina Malbouisson et Paola Morra)
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nipulee...pendant les 3 ans qui ont
sum 68, je n’ai rien fait. Periode ste-
rile.. .Incubation... Mon frere avait ra-
chete les parts minoritaires d’un
grand studio du Bresil. L’autre parte-
naire, majoritaire, etait la banque du

A ((Eros» (Denise Dummont)

rioca sur la duree d une journee.
L’histoire d’une fille amorale, pen-
dant 24 heures, qui a un protecteur,
un fiance et la plage. Elle est incons-
ciente^ de vivre dans un cadre, pour
elle, c’est la vie normale, elle est ma-

gouvernement de Sao Paulo. Qu’allait-
on faire ? Pierre Kalfon est venu pro-
poser une coproduction jumelee. II

avait Elsa Martinelli et Luc Merenda..
une adaptation OSS 117 prend des
vacances, je pense. Le film n’a pas
marche et on n’a jamais regu un sou
de la Metro. Moi j’etais coproducteur
et j’ai tourne avec Luc Merenda Le
Palais des Anges. II y avait Genevieve
Grad, un excellent maquilleur, Eric
Miller. OSS etait a 70 % frangais et
Le Palais a 70 % bresilien. On a en-
suite produit un japonais et d’autres
films, huit en tout, puis c’est alle tres
mal. J’ai pris conscience que je ne
pouvais etre le producteur que de
moi-meme. Comment, dire a un met-
teur en scene : voila on a cet argent,
Das davanf.acrp. C’pfiait, Hnr nouf m r»i
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de faire accepter. ..De plus, on m’avait
beaucoup «responsabilise» avec Le
Palais des Anges : il fallait absolument
que ga marche, sinon... tout semblait
dependre de moi, peser sur mes epau-
les ! J’ai change le scenario, je ne me
sentais pas bien... Pourtant, curieuse-
ment Le Palais des Anges a fort bien
marche au Bresil. C’est le seul sur les

8 films produits...

Q - Vous n’avez pas pu faire le film
que vous vouliez vraiment ?

R - J’ai tout de meme garde I’idee ini-

tiate, nee d’une histoire vecue. Une
fille qui etait etudiante a I’universite

avec moi. Elle avait la manie de I’Art:

r Europe ! Les Eglises ! Le Baroque !

La Peinture ! La Sculpture !...Le Bre-
sil. ..quelle merde...Il faut que je ga-

gne beaucoup d’argent pour fuir tout
ga et m’eclater ailleurs, Paris, Lon-
dres, Berlin, Rome... Elle a pris la de-

cision de se prostituer : demie-mon-
daine de luxe. Elle pensait alterner le

sexe et les Monuments de la culture.
Au final, elle est devenue une profes-
sionnelle et n’a jamais pu decoller du
Bresil que pour alter faire quelques
achats a Paris, rue Saint-Honore. Elle
faisait partie d’un reseau international
et plus elle etait pres de I’Art moins
elle pouvait y acceder. J’avals depuis
longtemps cette histoire dans la tete.

Pour la realiser il y a eu ces contrain-
tes morales invisibles et menagantes
qui me minaient... Le Palais des Anges
c’etait le nom qu’elle avait donne a
son appartement, il y avait des ange-
lots et des Amours partout ! Hors du
Bresil le film s’est appele Le Palais
des Anges Pratiques. Succes commer-
cial remarquable mais helas, sur I’en-

semble des productions on avait per-
du enormement. 11 a fallu fermer le

studio, ainsi que renoncer a ses acti-

vites annexes, en effet, on iouait aus-
si du materiel cinematographique et

des studios pour le son... Redepart a
la case zero ! C’est alors que j’ai ren-
contre Antonio Galante, electricien
devenu aujourd’hui producteur mil-
liardaire ! 11 aimait le trayail bien fait.

soigne, comme les primitifs du cine-
ma, il se passionnait, perfectionniste..
Antonio, je I’ai rencontre un jour pres
de la Bouche de la Poubelle, un quar-
tier de Sao Paulo, il aimait beaucoup
ce que j’avais fait. 11 avait alors un
peu d’argent, de quoi acheter 40 bo-
bines mais surtout de I’ardeur et du
talent...

Q - C’est quoi la Bouche de la Pou-
belle ?

R - Un lieu tres important de Sao
Paulo ! Le quartier ou les distribu-
teurs se sont etablis, meme les Ame-
ricains, parce que c’est pres de la gare.
Simultanement, la prostitution de
basse qualite la pire, Pigalle est un lu-

panar de luxe a cote de la Bouche de
la Poubelle, s’est installee la. De plus,
tous les petits producteurs-distribu-
teurs de la rue du Triomphe ont don-
ne lieu a des tas de legendes : il existe
une litterature populaire sur ce quar-
tier...C’est extremement sale, curieux,
folklorique...

Q - Les gens de cinema recrutent des
actrices dans ce coin ?

R - Rarement. C’est vrai cependant
que toutes ces filles veulent devenir
stars ! Elies refusent le sexe explicite!
Oui...il y a certaines qui acceptent a
present le porno, la porno chanchada,
ce terme est employe pour designer
la porno sortie de la Bouche de la

Poubelle... Elies sont tres belles !

Quelques-unes aujourd’hui connues
comme actrices ont commence dans
la porno chanchada mais des cas com-
me ga c’est devenu rarissime, ga ne
peut plus exister sous cette forme.
Dans mon dernier film, Strange
Amour, il y a neuf grandes etoiles de
la Bouche de la Poubelle ! Elies font
des figurations a cote de Vera Fischer
...Les etoiles de la Bouche de la Pou-
belle, il y en a parmi elles qui ont fait
30 ou 40 films ! Comme ga, en figu-
ration. Vanessa, par example, est I’une
des plus connues du quartier. Une
star, splendide ! Mais Antonio Galante
pour Les Deesses voulait de vraies ac-

trices jusqu’au plus loin de la profon-
deur du champ. On a fait le film avec
Lilian Lemmertz, une comedienne de
la television que j’avais remarquee...
On a remporte un nombre de prix
impressionnant ! Meilleure mise en
scene, meilleure qualite, meilleure in-

terpretation... Luis Carlos Baretto dit
que c’est le film de moi qu’il aime le

plus...Ce film, il n’a presque rien cou-
te : trois personnes, mon materiel, et
cette maison art-deco que nous avions
louee. Baretto dit que I’envoutement
est tel qu’on a I’impression que le

film est fait d’une seule prise... J’ai

pris le parti de la dominante verte
pendant le film...L’effet esthetique
produit un sentiment particulier
d’onirisme.. .Les Deesses a seduit tout
le monde ! Cela m’a donne beaucoup
de prestige. Antonio m’a presse
d’en faire un autre. J’en reviens a
Marcelo Rondi, mon personnage.
Dans Les Amoureuses, il avait 25 ans.
Dans le film que je voulais faire, il de-
vait avoir 1 8 ans. Marcelo adolescent,
etudiant, qui ne supporte pas la so-
ciete, qui iuit...Je pars d’une histoire
vraie qui touchait mon fils, et je lui
demande d’ailleurs de jouer le role
principal. Je voulais mettre en jeu
cette jeune generation des annees 70,
c’etait terrible, insecurisant, cruel au
possible, mais, au sortir des epreuves,
assez positif : Marcelo devenait «se-
rieux», plus organise politiquement
dans son rejet social.. .11 debouchait
sur le Marcelo de 25 ans, anarchiste,
desespere... Un ami de mon fils etait
parti en camping avec une petite amie
et puis cela s’etait tellement mal pas-
se. ..ils etaient revenus demolis, vides,
completement transformes par leurs
rapports et les rapports avec d’autres
gens. Empreints d*une mavite extra-
ordinaire, visible. Revoltes et horri-
fies...J’ai conserve I’idee de la fugue.
Deux couples de jeunes gens, au lieu
d’un. Le camping isole. La rencontre
d’un troisieme couple, plus age, Lilian
Lemmertz mariee a un Allemand ex-
nazi ayant fait fortune au Bresil apres
la guerre, les quatre jeunes perdent

.'..j: -y.

A ((Amour, Etrange Amour»
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A «Le Palais des Anges Erotiques» (Genevieve Grad et Luc Merenda)

leurs illusions, leurs croyances, leurs

espoirs, le plus jeune rentre chez lui,

lessive, mais deja tourne vers la reali-

te, vampirise certes...Cela a pas mal

marche. La-dessus je regois un coup
de fil d’un producteur qui aimait ce

que je faisais, je raconte cela parce
que qa definit bien mon systeme de

lerUj

A «JeH.\ de S'uil- (Odette Lara et Norma Bengeu)
10

travail, comment les choses arrivent

et les films se font, bon, il avait ache-
te une histoire sur une baby-sitter
iaresilienne qui allait aux Etats-Unis
pour gagner sa vie. Elle s’occupe
d’enfants et pendant son travail, elle

regoit des coups de telephone anony-
mes <^ui la terrorisent. Elle se decide
un soir, alors qu’elle garde deux en-

fants, a appeler la compagnie tele-

phonique, on la dissuade d’appeler la

police et elle finit par ddcouvrir que
c’est quelqu’un qui est dans lamaison
qui la menace. Un enfant sera tue...

C’etait un thriller, suspense, angoisse,
femme seule en danger ! Classique,
un peu ridicule... Le film ne devait
pas couter cher : on devait tourner
dans une maison, a Petropolis, dans
les montagnes...Je ne dis pas non
mais je ne dis pas oui et je commence

tourner mais sans scenario, juste les

lieux et le pretexte, il faut dire que
Les Deesses et Derniere Extase sont
des films totalement improvises, je ne
peux pas suivre a la lettre...Il y a
deux enfants dont un diabolique, c’est

un film un peu jungien : il excite et
provoque le cote «sombre» du gar-

dien de I’immeuble qui finira par tuer
la fille et les deux enfants ! Le gar-

dien restera la, prisonnier de ses victi-

mes, prisonnier de la morte surtout...

Au Bresil, on a crie au genie : c’etait

LE film maoi’ste bresilien ! A Sitges,

on a gagne le prix ! Il n’y avait pas de
sexe dans le film ce qui desolait le

producteur et le distributeur qui s’ar-

rachaient les cheveux en criant mais
qui va vouloir regarder ga ? Une fille

jamais a poil avec un vieux noir qui
la viole meme pas ? C’etait un film
d’atmosphere plus qu’autre chose.
Peter Sellers m^avait dit «c’est le gen-
re de Sitges ou il y a de I’hemoglobi-
ne mais il y a quelque chose de plus
impressionnant que du vrai sang...

Le film a tenu I’affiche une semaine.
Ce fut un bide ! Cependant, il est
passe plus tard 4 la television, a 2 h
du matin, la censure etait tres dure
en ce temps au Brdsil, le film n’avait
plus (jue des suggestions de violence,
il etait un peu elague, mais il restait

tres fort, tres erotique...hallucinant !

Puis, je suis devenu a nouveau pro-
ducteur et j’ai repris alors le person-
nage de Marcelo, sans scenario, dans
sa depression la plus forte...la narra-
tion est lourde, sensuelle, un peu a la

Eros. ..he film sorti a bien marche et
il a ete selectionne pour Teheran...
Personne n’a compris le film ! Seules
deux ou trois excellents critiques.

C’est la qu’on a commence a me sur-

nommer l’«Antonioni Bresilien»...

Avec les benefices du film j’ai monte
une coproduction. J’ai eu recours a
des decors de mon ancien studio qui
etaient destines juste avant qu’il ne
ferme a une Sainte Therese d’Avila
que je me proposais de tourner. . .j

’ avais

I’intention de garder un personnage
feminin fort, avec son aspect mysti-
que, d’intituler cela La Veuve, puis,

les banques, bon, les banques se sont
des gangsters ! Au Bresil ! On a pu
me preter les decors en question et

j’ai pu tourner un film sur 1’ impossi-
bility de faire le film I Une espece de
film kafkaien avec deux machinistes
et une grande actrice, LUian Lem-
mertz, que s’arrachent d’autres pro-
ductions et la television, alors, le ci-

neaste pense meme faire un porno
chanchada de la Bouche de la Poubel-



le ! Tout (ja avec Fra’Angelico en ar-

riere-plan ! Le film a ete kafkaien jus-

qu’au bout : il a mis un an pour sortir

a Sao Paulo et un an de plus pour
sortir el Rio, alors qu’habituellenient

un film sort dans les 2 villes en meme
temps. Qa a ete la mine (telephone)...

La crise du cinema se doublait d’une
crise des bons techniciens : tous par-

taient travailler dans la publicite ou
ils gagnaient autant en un jour sur

un spot qu’en une semaine de tourna-
ge sur un long metrage. C’est un pro-

bleme... Un iour un directeur d une
boite de publicite m’a contacte pour
faire des spots, moi, cela ne m’interes-

sait pas vraiment, alors je lui ai pro-

ose de faire un film fantastique !

uis j’ai revu Antonio Galante qui me
conviait & realiser un film dans les

studios ou j’avais tourne Strange Ren-
contre. Dans le meme decor, la meme
maison, j’ai fait Les Prisonniers qui
est devenu Les Prisonniers du Sexe,
c’est un titre de Norman Mailer

qu’on ne pouvait adopter, mais on I’a

adopte ! Ue film a ete un enorme suc-

ces parce qu’il coihcidait avec un re-

lachement de la censure. ..une libera-

tion qui tombait bien parce qu’il y
avait les plus belles filles du Bresil a
admirer, Sandra Brega, Maria Rosa
une merveilleuse mulatresse, etc., et

je reprenais la Marcelo Rondi comme
homme mur, desespere, le premier
film de la trilogie Marcelo dans diffe-

rents aspects de sa personne au meme
age... Immediatement apres j’ai fait

Invitation au Plaisir, puis Bros, un
vieux projet que j’avais d’identifier

Marcelo a la camera subjective et qui

done devenait le premier personnage
du film, la premiere personne, un
film realise a la premiere personne !

Apres ce fut Amour, Strange Amour
...Je prepare le prochain !

Q - Dans quelle mesure peut-on dire

que Marcelo Rondi c’est vous ? Vous
nous avez raconte comme vous etiez

tiraille entre vous producteur, et vous
artiste cineaste, comment cela s’entre-

choque... Est-ce que Marcelo vous ai-

de k analyser, en le mettant en scene,

ce tiraillement, cette contradiction ?

Marcelo vous a-t-U aide & mettre au
clair votre situation de cineaste et de
producteur ?

R - Inutile de nier que Marcelo c’est

aussi un peu moi ! Nous nous aidons!
Quand Bros est sorti, cela faisait tren-

te ans que je faisais des films, on m’a
beaucoup pose cette question dans
les interviews. Evidemment ! Mais je

ne me dis pas «bon, je vair faire Qa»,

non, je laisse faire : que le film vienne
a moi. Cela vient parfois d’un seul

coup ! Au cours de ma carriere, le

scenario n’a jamais pris le pas sur le

cinema... A present je suis un peu le

veteran cineaste du Bresil... j’ai I’im-

pression d’avoir realise un seul grand
film ! Certains disent qu’on peut
m’identifier des les premieres images
... (telephone).

Q - C’est plutdt positif et rassurant
pour vous qu’on pressente des les

premieres images la «patte» de Tau-
teur. Pouvez-vous preciser comment
vous procedez dans votre travail ?

R ...toujours je prends des notes
dans des petits carnets. Des observat-
tions. Quelques mots pour fixer...

C’est tres eclectique. Par exemple,
j’ai de pleins tiroirs de notes prises

autour d’Bros ! Je voudrais en faire

un livre...sur le Bresil ! Cela n’a appa-
remment rien a voir avec le film mais
c’est un prolongement tres voisin,

dans 1’ esprit. ..si j*ai le temps d’ecrire.

Pour chaque film, je suis deborde de
possibilites d’histoires et de directions

a prendre ! Pas besoin d’avoir recours
a des adaptations !...

Q - Vous les portez en vous les histoi-

res... Vous disiez que vous aviez reali-

se plus de 4 films sans scenario du
tout et...

R - Quand j’ai fait Le Desir, I’actrice,

Lilian, avec qui j’ai beaucoup travail-

le, m’a dit : tu fais des scenes «psy-
chographiees». La scene est 1^. Bon, il

y a besoin d’un dialogue : je dis, at-

Bruzzi)

tendez un instant.. .j’ecris quelques
phrases. Le ton, les mots me naissent

de I’image, de la situation, sous nos
yeux !... Depuis 5 ans, je ressens la

necessite d’elaborer davantage mes
scenarios... Une trame d’une centaine
de pages que je retravaille au fil du
temps et a partir de laquelle j’impro-

vise au tournage. J’etablis un canevas
en 2 ou 3 jours. Pour moi c’est im-
portant la vitesse : reduire la distance
entre la conception et le passage a
I’acte. Mais auparavant, pendant plu-

sieurs mois, je ne sais que vaguement,
tout est en suspens, en maturation.
Tout k coup, ga y est !

Q - ... Et la peinture ? On peut dire
aussi que vos films sont des films de
peintre... La litterature influe certes,

mais on evoquait tout k Theure votre
interet pour les autres arts. Comment
intervient la peinture dans la mise en
scene ? Dans un plan ? Dans une idee

,
de sequence ? Dans le choix d’une ac-

' trice ?

R - ...c’est vrai qu’on a dit que je fai-

sais de la peinture avec le cmema. Je
n’ai pas specialement etudie, 14 aussi
je suis autodidacte, mais la peinture
m’attirait. Les Italiens surtout... A 14
ans, j’avais lu Spinoza, Nietsche, Hei-
degger, Hegel, Freud, Jung, Hegel et

tous les autres mais j’eprouvais un elan
pour le pictural. Tout seul je me suis
initie tres jeune ! Je crois fmalement
que ma non-specialisation et ma cu-
riosite enthousiaste de toute chose
m’ont porte vers le cinema, un art
plus global, ouvert et specifique... J’ai

fait les musees des capitales et les ex-
positions. Mondrian... Je me suis es-

saye a la couleur et au dessin : ga vi-

rait vers Miro en plus carre ! A Rome
la semaine derniere... les sculptures...
Bernini ! Sainte Therese !... Ma de-
marche n’est pas du tout intellectuel-
le : sensible, sensuelle... (telephone)

Q - En quoi le cinema complete-t-U
votre interet pour la peinture ? En
quoi le cinema est «mieux» que la

peinture ?

R - C’est toujours flou. De la peintu-
re au cinema, du cinema a la peintu-
re. ..des mon premier fUm, j’avais I’oeil

pour cadrer et le sens de la couleur.
Les choses venaient naturellement. Je
savais ou mettre la camera, orienter
I’eclairage... Pour Strange Rencontre
et Bros, un va-et-vient entre peinture
et cinema. Pour la musique : L Ange
de la Nuit, le propos est musical... a
partir de Schubert : la Mort vient
chercher la jeune fille. Brahms, c’est
Le Desir... J’ai utilise trois fois par
ailleurs Torelli de I’Ecole de Bologne,
concerto pour violons... la musique
est importante au Bresil. Dans les

rues, elle est partout. J’aime le jazz.
Je I’ai beaucoup utilise aussi. Et dans
Amour Strange Amour il y a desvieil-
les chansons bresiliennes... Mais j’ai

decouvert vraiment la musique avec
le cinema, dans le meme temps.

Q - Le cinema est done le moyen
«ideal» de pratiquer tous les arts ?

R - Sans doute. Un peu musicien, un
peu magicien ! L’image sonore ! Vous
savez, j'ai fait 17 films avec un com-
positeur d’avant-garde, Roger Duprat
... il me faut une trompe pour L An-
ge de la Nuit et j’ai besoin d’une flute
a tel passage... C’est un son qu’on
cherche ensemble. Pour moi, une ma-
niere d’etre musicien ! Mais j’aime
aussi tout le cote manuel et mecani-
que de la camera, la toucher, la mani-
puler, la choyer... C’est un acte eroti-
que de tourner... J’adore tourner ! Je
deviens fou ! Tres gai avec beaucoup
d’energie. Qa me manque de ne pas
tourner...

Q - On a pu observer, surtout dans
Bros, I’extraordinaire ressemblance
des actrices entr’elles et en meme
temps une enorme presence de la ca-
mera. Est-ce une maniere de mettre k
I’image de fagon explicite votre jouis-

sance a filmer ?
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R - Les choses arrivent et on y pense
vraiment apres...Jusqu’a Jeux de la

Nuit, je tournais avec une Mitchell.
J’avais toujours cette angoisse : con-
troler le cadre jusqu’au final. J’avais
un jeune assistant, qui est devenu di-

recteur de la photographie, qui etait
comme un petit demon avec cette ca-

mera. J’ai voulu apprendre a manipu-
ler toutes les cameras et puis j’ai de-
couvert ma «vocation» pour qa. Corps
Ardents : c’etait une Reflex, je m’en
sortais bien, c’etait excitant. Je ne
peux plus me passer de la camera :

cela me procure une euphorie fonda-
mentale. Chacun a un rythme dans le

corps qu’il faut marquer... On peut
avec certaines cameras combiner plu-
sieurs mouvements, k la main ou pas..

Q - A propos de I’expression de I’mo-
tisme, avez-vous la sensation d’etre

T «Amour, Etrange Amoar»

quelqu'un d’h part au Bresil, ou bien
participez-vous d’une tradition quel-
conque quand on evoque les differen-
tes manieres de filmer I’erotisme dans
le monde ? II est Evident qu’en Euro-
pe, ou au Japon, ce n’est pas la meme
chose...Comment vous sentez-vous
par rapport au cinema europeen sur
ces questions ? Je pressens qu’il y a
des nuances...sur vos derniers films,
je sens quelq'ue chose de plus profon-
dement original, personnel...mais est-
ce que c’est personnel ou latino-ame-
ricain ?

R - ...quand je vois un de mes films,

je pense cinema, je me rememore les

circonstances. II me faut des annees
pour acquerlr la distance du specta-
teur. II y a un paradoxe en ce qui
me concerne au sujet de I’expression
erotique... D’une part je suis rejete

du cinema official bresilien et d ’autre
part j’ai remporte quelques 70 prix a
divers titres dans ce meme pays ! Re-
jet et identification ! C’est complexe.
L’inteiligentsia, la-bas, est tres fascis-

te... j’ai toujours eu un malaise avec
qa : le terrorisme intellectuel. Faut
faire cl et pas qa. Mes films tentent
d’echapper a la norme... Quelquefois,
dans le sud-est, ils sont perqus com-
me exotiques !...parce qu’au Bresil,

quoi qu’en disent les staliniens de la

pretendue culture bresilienne, c’est

tres divers : Bahia est d ’influence afri-

caine, Sao Paulo italien, Porto Alle-

CTO est une ville allemande, de tout !

II y a de tout ; c’est qa la richesse ! Ils

sont incroyables a vouloir faire faire
le meme film a tons les Bresiliens !

Sao Paulo : la plus grosse metropole
d’Amerique du Sud, 13 millions d’ha-
bitants : 10 % de la population du
Bresil vit la... Moi, je filme Sao Paulo,
de Sao Paulo... C’est autre chose que
50 000 personnes qui vivent on ne
sait ou avec une idee bien arretee de
ce que doit etre le Bresil. Mon origi-
nality c’est d’aimer les gens ! D’etre
un individu qui refuse de-se confor-
mer et lutte contre la persecution ! A
force, on a fini par me respecter... Je
suis plutot seul ! Et ils vivent qa com-
me une agression. Si je devais repre-
senter une tendance ce serait I’indivi-

dualisme mais beaucoup de cineastes
ont peur de quitter le bercail. Beau-
coup ont du talent... Par example,
Carlos Diegues, lui qui se plaignait de
ne pas pouvoir faire ce qu’il voulait,
il a fini par passer plus de 20 ans de
sa vie a envoyer des patrouilles ideo-
logiques sur les tournages des autres !

J’ai ete le plus patrouille ! Ce qui est
bresilien, ce qui ne I’est pas... A pre-
sent ils comprennent que qa limite
trop les horizons.. .la creation...^ va
un peu mieux maintenant, ouf. Pour
en revenir a I’originalite : au debut,
les gens de la cinematheque et les ci-

nephiles me disaient : votre cinema
c’est du Bergman, c’est de I’Antonio-
ni, c’est du Robbe-Grillet... Antonioni
est un de mes favoris : j’ai vu tant de
fois La Notte, L’Avventura, L’Eclipse
...Mais depuis 15 ans, mes films me
semblent ne plus rien devoir person-



ne. de ne iiime jamais par rapport a
ce qui se fait. Recemment une jour-
naliste trouvait ma maniere tres euro-
pee^ne. Je ne crois pas. S’il y avait
absolument a etablir une parente : je

suis plutot Japonais ! Dans Les Dees-
ses, il y a meme une influence directe:
a Sao Paulo, dans les annees 50, il y
avait une colonie d’un million de ja-

ponais. On a pu voir tous leurs grands
classiques...leurs grands intimistes...
Quand je revoyais mes films en salle,

je discernais des ressemblances. Et
puis les Japonais appreciaient piirti-

culierement mes films ! Europden,
oriental. ..il n’^ a rien de premedite !

La vie au Bresil est encore moins uni-
forme qu’ailleurs... Tout se mele...
J’etais a part, deplace en cela meme
que j’affirmais cette diversite et que
mes films focalisaient les paradoxes
vivants du pays. Une enorme multi-
plicite des origines et des cultures...
Jusque dans les annees 70, on a exer-
ce contre moi des pressions incroya-
bles. Un rouleau compresseur ! Com-
ment ai-je pu resister pendant, no-
tamment, la trilogie des Marcelo ?

Cela se passait au plus fort de I’hege-

monie du cinema novo et hors de lui

rien ne devait exister ! Ces trois filnas,

hyper-personnels, tres angoisses,

m’apparaissent maintenant comme
une reaction a la chappe ideologique..

A I’universite, il ne fallait meme pas
prononcer mon nom !...

Q - Votre prochain film ?...

R - Dans deux ou trois mois, a partir

d’une idee vieille de 18 ans ! Un gen-

re science-fiction avec 5 femmes et

un homme surgis d’on ne sait ou. La
question de I’amour est reposee selon

des codes et un contexte d’annees-lu-

miere. Ce que devient I’amour quand
il y a de telles distorsions dans le

T «Amour, Etrange Amour»
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temps et les distances entre les etres.

Mesures cosmiques ! Marcelo s’abf-

mera dans I’espace-temps. On retrou-

vera aussi Tlnceste, avec sa fille Bere-

nice, et puis Beatrice... Ce sera la fin

de Marcelo : la folie ! Bros porte 4 ses

limites. C’est de la science-fiction

mais le genre m’interesse moins en
lui-meme que de confronter les ques-
tions erotiques a I’infini des espaces..

Je suis au centre ! Sincere... Il y a des
risques terribles. Mais, Tauthenticite,
meme mes pires detracteurs n’ont ja-

mais pu contourner cela, ni a cause
de cela ignorer I’existence de mes
films^ Il y a une verite interne qui
trouve un echo dans les publics.

Q - Dans I’experience qui est la votre,
vous utilisez votre vie personnelle
mais aussi ceUe de vos films. Les fUms
font done partie de votre vie ?

R - Tout a fait. Il y a les deux. L’une
se nourrit de Tautre et reciproque-
ment... Un de mes assistants a recem-
ment realise un film : il tentait d’imi-
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ter ma maniere. On lui a dit : cela
sonne faux... Mais je ne peux pas dire

ce qui m’anime, ce n’est pas cernable,
il n’y a pas d’axe. Parfois des gens,
qui ont vu guelques-uns de mes films
a la television, m’appelent et m’ap-
portent ainsi la preuve de ma singula-

rite... Je pense que je vais prendre
une semaine pour visionner mes cas-

settes !

Q - Avez-vous eu des problemes avcc
la censure sur un ou plusieurs de vos
films ? En avez-vous toujours ?

R - En 64, Noite Vazia, juste apres la

Revolution. J’ai d’ailleurs ete la pre-
miere victime de la nouvelle censure
gretendue « anti-corruption ». On a
ote le film des salles. J’ai du passer
un mois a Brasilia 4 palabrer avec les

pretres et les ministres, c’etait kaf-

kaien. Tout cela a cause de I’erotisme
... La Revolution avait envoye le film
de Glauber pour representer le Bresil

a Cannes, c^etait bien, magnifique, et

bien dans la ligne... Le chef de la po-
lice m’a propose de liberer mon film
a condition que le heros revienne
chez lui, a la fin, et promette a sa

femme d’etre un bon gar^on ! Plutot
anti-erotique, non ? Aux antipodes
de ce qui m’interesse !... On a cache
le negatif parce que le bruit avait

couru qu’on voulait le bruler. En at-

tendant un assouplissement... La si-

tuation, pour eux, etait compliquee :

si on liberait mon film, il fallait qu’ils

en liberent d’autres dont ils ne vou-
laient absolument pas pour des raisons
plus directement politiques... Au bout
de trois mois de demarches a Brasilia,

j’etais ruine ! Pour Bros, Amour
Strange Amour, il n’y a pas eu tene-
ment de problemes. J’ai eu de la

chance. L’mceste, en France, on n’y
touche pas trop, uniquement sur le

mode de comedie... L’inceste, c’est

un sujet qui pour moi n’est ni comi-
que, ni leger et je ne le traite pas de
laQon tres realiste, ni symbolique, ce-

la vient dans la foulee des images...

Les femmes de la commission de la

censure ont ete bouleversees par I’im-

pact erotique des scenes
;
quelque

chose de magique s’est passe. Les
hommes hurlaient au scandale, mais
elles ont tenu bon et vaincu. Elies

n’ont rien interdit ni coupe !

- Cela tend a prouver que si un
film a sujet fort est bien fait et con-
vaincant tout peut passer. Les tabous
peuvent etre mis a mal ! Il y a une
evidence qui joue et le film devient
intouchable : il s’impose a tous. C’est

une legon qu’en France on pourrait
retenlr ; au lieu de faire des films
merdiques ou betement provocateurs
sur un seul point, il faudrait au con-
traire les soigner pour convaincre et...

R - Amour Strange Amour a ete ven-
du pour, deja 20 pays, ici a Cannes.
L’inceste est explicite. Pour Bros, on
disait que c’etait difficile, mais il a
finalement fonctionne sur la fascina-
tion des visages ! En Angleterre, on
I’avait rebaptise 1 1 visages ! Anecdo-
te : il y avait un grand cinema dans
les bas quartiers de la ville, tres popu-
laire, 1 500 places. L’exploitant m’a
convoque pour me dissuader de pas-
ser le film. J’ai tenu bon ; le film est

reste plus de 15 semaines a I’affiche !



La salle faisait le plein. A cause des
visages ? Des corps ? Les gens en-
traient la, voir les femmes ?... Qui
salt ?

(Propos enregistres au magnetophone
par Britt Nini et Jacques Rig)

1954 - 0 Gigante de Pedra (Le G6ant

de Pierre)

1958 - Estranho Encontro (Etrange

Rencontre)

1959 - Fronteiras de Inferno (Les

Frontieres de I'Enfer)

1060 - Na Garganta do Diabo (La

Gorge du Diable)

1963- A llha (L'lle)

1964 - Noite Vazia (Le Jeu dela Nuit)

1966 - 0 Corpo Ardente (Corps Ar-
i dents)

;j

- As Cariocas (Les «Cariocas>>)

||
1968 - As Amorosas (Les Amoureu-

)
ses)

I 1970 - 0 Palacio dos Anjos (Le Palais

ii des Anges Erotiques)

! 1 972 - As Deudas ( Les Deesses)

1973 - 0 Ultimo Extase (La Derniere

Extase)
!' 1974 - 0 Anje da Noite (L'Ange de la

Nuit)

;
1975 - 0 Desejo (Le Desir)

1977 - Paixao e Sombras
1978 - As Filhas do Fogo (Les Filles

de Feu)

1979 - 0 Prisioneiro de Sexo (Prison-

nier du Sexe)

1980 - Compulsao
1981 - Eros/Eros the God of Love

1982- Amour, Estranho Amor
(Amour, Etrange Amour)

((Les Filles de Feu» (Pa(jla Morra el Rosina Malbouisson)

iilnuitaliun au I’laisini (Marianna Durtiic et Serefim Gonzales)

A ((Le Prisonnier du Sexe» (Sandra Brea et Roberto Maya)
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MOYEN-ACIE
AUCINEMA

AIMMIMIS
irVTIMI®

A ia suite de la vogue qui a par exem-
pie produit Conan, Dar ou lor nous

esperons bien voir a son tour le

Moyen-Age servir de toile de fond au

cinema que nous aimons : de I’aven-

ture, du sexe et de la violence. Jusqu’a

present, helas, le Moyen-Age a surtout

servi de poubelle a tout ce qui ne

pouvait pas s’exprimer comme mi-

gnardise erotique dans une autre pe-

riode historique. Une grosse poubelle

qui va des premiers chretiens a ia Re-

naissance ! Au registre de i’amour,

cela se traduit ainsi : les barbares se

permettent encore quelques cruelles

excentricites, les chevaliers peuvent

exercer leurs niaiseries courtoises, et

b bonheur intense, les libertinages

d’un peuple boccacien montrent deja

les signes de notre civilisation actuel-

le tout en preparant gaiement les cou-

ches des peupies elitaires de la renais-

sance. Bref, il y a une multitude de

heros qui se perdent dans la masse,

ou bien, carrement des super-heros

trop historiques tels Jeanne d’Arc,

Jean sans Terre, Siegfried, Robin des

Bois, Lancelot, etc... que le cinema

legue a la television pour en faire des

series sages (style JaquouleCroquant). Olinka Berova dans «Lucrece Borgia»



((Marguerite

Lazar

»

^

Vittorio Gassman dans ((The Devil in Loue» ^

Pour sexualiser qa, c’est dur ! li y a
eu des versions erotiques de la vie de
Siegfried, de Gilles de Rais, de Robin
des Bois et d’autres heros reels (ou
mythologiques) de type Lady Godiva
au cinema, bon, mais c’est toujours
reste assez cucu si j’ose si mal dire.

Le Moyen-Age est bien une ingrate

periode visiblement et erotiquement
desertee par les producteurs franqais.

Par quel miracle a-t-on finance «Le
retour de Martin Guerre» ? Une ex-

ception qui confirme la regie ! Sinon:

pour les grands beros du Moyen-Age,
allez done voir cbez les anglais ils

sont pas mauvais (Excalibur, Monty
Python sacre Graal) et, pour la gaiete

populaire, la frenesie du cul, faites un
tour en Italie, ils sont inimitables

pour les fabriquer en serie (Decame-
rons) ! En conclusion, tout autour de
nous en Europe on a tente d’iUustrer

paillardement une periode de Thistoire

sur laquelle la France fait une incom-
prehensible impasse.

R.Genet.

Nita Lorraine dans eLa Reine des Vikings»





Je sais que ga va parailre banal, mais

il faut bien le dire : Joy est une fille

splendide que se disputent les coutu-

riers, les agence.s de mannequins et

les pbotograpbes.

Sa vie de Top Model se passe a travers

le monde du mieux qu’elle puisse

I’esperer. Mais belas sa vie sentimen-

tale n’a pas le meme eclat ! Son en-

tourage a du mal a la comprendre. Sa

mere d’abord remariee a un industriel

qui ne pense qu’a la jeune femme
;

Margo sa meilleure amie lui mene une
vie beaucoup trop agitee pour les ra-

res moments de repos de Joy, son pe-

tit ami enfin, Alain, cbanteur de pop-

music dont le caractere trop doux ne

pent la retenir vraiment.

Tout va cbanger dans le vie de Joy
par Tarrivee de Marc. Elle en tombe
folle amoureuse. Mais de son cote

Marc est marie a Joelle une seduisan-

te journaliste que Joy rencontrera

d’ailleurs. Les difficultds, la douleur

meme qu’eprouve Joy dans le couple

qu’elle forme avec Marc tranche net-

tement avec tons les succes qu’elle

remporte a I’exterieur. A un toumant
important de sa carriere elle aura a

choisir entre cet liomme et un travail

a New York.





Joy prend Finitiative de rompre au
cours dun bref sejour a Paris. Elle
repart aux Etats-Uiiis et Eon sent que
par ce voyage elle accomplit la demar-
che ultime qui la conduit a elle-me-
me : c’est une fin qui a les couleurs
de Eaurore !

JOY - Real. ; Serge Bergen. Scenario
d'apres le roman de Joy Laurey,
adapt. ; Marie-Franpoise Hans, Chris-
tian Charriere et Serge Bergon. Photo:
Rene Verzier (cout.i. Mus. : Franpois
Vaiery. Mont. : Michel Lewin. Prod. :

Benjamin Simon. Distr. : UGC/Euro-
pe I. Origine ; France. 1982. tnt. :

Claudia Udy, Gerard Antoine Huart,
Michel Caron, Agn& Torrent, Elisa-

beth Mortensen, Manuel Gelin, Jeffrey
Kime, Danielle Godet, Geoffrey Ca-
rey,etc.



cl^ry
Comme Sylvia Kristel, Corinne Clery a du mal a se remettre du grand role que lui

fit interpreter Just Jaeckin. L’explosion erotique des annees 70 aura au tnoins per-
mis d'incarner a I’ecran, avec eclat, les deux heroines best-sellers de la litterature

de chambre ; Emmanuelle et 0.

C’est en Italie que Corinne poursuit I’essentiel de sa carriere au cinema ; mais, me-
me si elle accumule roles (interessants) sur roles (moins interessants), nous n’avons
guere la chance de la voir sur nos ecrans : soit parce qu'elle participe a des films
non diffuses parce qu’ils n’ont pas plusieurs grosses vedettes, soit parce que ses ro-

les n’ont pas les caracteristiques erotiques requises pour passer les frontieres.

Dommage, parce que Corinne est particulierement a notre gout et qu’on aimerait
done bien la voir dans ses roles les plus divers, meme les plus durs comme dans le

tres beau film de Carlo Lizzani («Kleinhoff Hotel»). On setonnera toujours que
les distributeurs ne comprennent pas des choses aussi simples... Tout de meme :

Corinne Clery c’est «Histoire d’0», c’est la couverture de I’Express, de Match,
c’est un hit du box office... Ce fut ? Elle est toujours aussi ravissante ! Elle a a pei-

ne plus de 30 ans et les professionnels la jettent aux oubliettes. He, ho, non mais
9a va pas la tete ?

’it

Corinne Clery dans «Auto Stop» Corinne Clery dans «Bluff»







Corinne Clery dans «Les Poneyttes»

Corinne Clery et Roger Moore dans «Moonraker» ^
Sur les 2 photos : Corinne Clery dans «Alio..Madame

»
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Corinne Clery aans «Kleinhoff Hotel» A





•4 ((Histoire d’0»

«Kleinhoff Hotel))

T

FILMDGRAPHIE

cMry
(Corinna Piccolo, nee le 23/3/1950)

Cover girl, TV, film «Les poneyttes»,

spots publicitaires puis :

1974 - Histoire d'O (Just Jaeckin)
- Striptease (Germano Lorrente)

1975 - E tanta paura (Paolo Cavara)
- Bluff, storia di truffe e imbro-
glioni/Bluff (Sergio Corbucci)

1976 - Auto stop rosso sangue (Pas-

quale festa-Campanile)
- Klienhoff Hotel (Carlo Lizza-

ni)

- Sturmtruppen/le bataillon en
folie (Salvatore Samperi)

1977 - Sono satto un agente ClA (Ro-

molo Guerriri)

- Love by appointment/Allo...

Madame (Armando Nanazzi)

1978 - L'uomo programato (Romolo
Guerriri)

- The Humanoid/L'humanoide
(Aldo Lado)

1979 - Agente 007, Mooraker/Moon-
raker (Lewis Gilbert)

- Eroina (Massimo Pirri)

1980 - Odio le blonde (Giorgio Capi-

tani)

1981 - Regreso de ultratomba (Juan

Lopez Moctezuma)
1982 - Tunnel (Massimo Pirri)

30



«Filles Sexy de Nuit»

31

Souvenez-vous : dans un des premiers
Melies, un type efficace et lubrique

cherchait une puce dans les jupons de
sa femme. En 33, la puce etait deve-

nue King-Kong et le type cherchait sa

femme dans les polls du monstre (ef-

ficace et lubrique). Qa va tres vite ; en
30 ans ces diables de bestioles avaient

gagne sacrement du terrain dans I’ima-

ge cinematonaphique ! Entre temps
et depuis, Teventail qui va du sur-

homme a la bebete en passant par la

belle n’a fait que s’elarglr et s’enrichir

de categories intermediates et de
sous-ensembles de plus en plus com-
plexes. Par example, entre «L’Enfant
Sauvage» et «Koko le Gorille qui par-

lew, les composantes humaine et ani-

mate se les disputant a 50-50 ! Par

contra, entre Superman et Spiderman
(rhomme-araignee) c’est plus clair :

I’un have, I’autre pas. Mais peut-on

dire que Cri-Cri le ^illon musician de
Jerry Lewis est cultureUement et hu-
mainement superieur au raciste Chien
Blanc de Samuel Fuller ? Est-il plus

beta ou simplement plus gentil ? Et,

a I’autre bout de la chafne, les robots,

animaux familiars des hommes du fu-

tur, Cheeta et Milou version electro-

nique : ils ont de I’instinct eux aussi

!

Et puis, toutes ces creatures hybrides

du fantastique (animal/humain, lai-

deur/beaute, instinct/inteltigence, vie/

mort,...). Et puis, tous ces heros, tou-
tes ces heroines : extra-humains, para-

humains, sur-humains, sous-numains,
inhumains, de toutes sortes et de
tous genres... Clint Eastwood («Fire-

fox»), Roy Scheider («Tonnerre de

A ((L’lle du Docteur Moreau» (B. Carrera)

^BELLES BETES



«La Papesse»

«Quand les Femmes avaient une Queue)) (Senla Berger)
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Feu») ; leur principe de combat est

animal, instinctuel, tels Tarzan-Ram-
bo et Compagnie, ils luttent seuls

pour leur propre vie, pliant a leur gre

les armes les plus polissees de la jun-

gle technologique. Je fais tout, je me
rends compte pour ne pas parler de
cul ! Pourtant, le cul, c’est la face ca-

chee du principe de combat : le prin-

cipe de plaisir ! Le potentiel animal,

une fois delestee I’a^essivite, vient se

repaftre dans la paix du sexe : le heros

se decharge dans I’heroihe durement
conquise. Les erotiques, eux, melent
soif de conquetes et faim sexuelle.

Les pornos, plus pacifi(|ues encore,

exposent un paradis de betes a plaisir,

qui bascule, dans sa limite, vers un
enfer de sauvagerie (les X violents).

Mais parfois, la presence animale est

plus diffuse et subtile que ne le sug-

gerent les comportements des hu-

mains (ou meme des animaux qu’on
a tendance a trop vite qualifier d’«hu-

mains» sous pretexte qu’ils figurent

les deports commodes de la sexualite

des heros) ; outre les accessoires cuir,

les vetements de fourrure, les peaux
de bete ou I’on fait I’amour, les boas,

les plumes, les loups, les ongles laques

en griffes, chaque personnage expri-

me un degre variable d’animalite quel-

que part entre I’angelisme et le diabo-

lisme, entre le cerebral et le sexuel,

entre le mythologique et les mortels,

entre la nature et la culture. Je pense

ici plus particulierement a I’exemple
fort clair de I’utilisation des noirs et

des noires dans le cinema occidental

blanc, plus specialement dans les ero-

tiques et les pornos, ou ils font quasi-

ment figure de bipedes a peine supe-
rieurs a I’homo sapiens, pour ne pas
dire de sexes montes sur deux pattes.

Le cinema dit normal les loge a la

meme enseigne en exhalant leurs ver-

tus musculaires et dansantes, leurs

ondulations sculpturales (un racisme

de fer dans un gant de velours !). La
France, pays le plus zoophile du
monde, au nombre incalculable d’ani-

maux par famille, n’affiche-t-il pas

par la-meme son refoulement immo-
dere de la bestialite ?

11 y a des films dits animaliers qui ra-

content parfois des histoires de sexe

entre bestioles ; le coit sous-marin

des cabots surpris par Frederic Rossif.

II y a aussi des films qui racontent

parfois des histoires d’amour ou de
sexe, ou les deux, entre des humains
et des betes : la censure se charge de
les reglementer en hissant le plus sou-

vent le cas litigieux au rang de I’ero-

tisme de haute culture (dyonisiaque

«Vase de Noces» de Thierry Zeno,
scientifique «Pourquoi font-ellesqa?))

du Docteur Kronhausen, d’auteurs

comme «La Bete» de Borowczyk...).

Le dispositif eminement religieux

qu’est le cinema se prete mieux qu’au-

cun media a sublimer notre fonds
biologique sombre, voire diabolique,

teinte jungien : Dieu aime a eprouver
I’amour du Liable pour ses creatures!

Bon, ne nous perdons pas trop dans

A «Les Betcf d'Anwur"

A ((Paris Top Secret

»

t. ..

T.'".
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des considerations d’ordre pseudo-
philosophiques qui nous meneraient
a repeter que les coits des cabots de
Rossif ont fini par etre remplaces par
des fornications animales entre hu-
mains a moins que ce ne soient des

fornications humaines entre animaux-
humains, I.E. des rapports sexuels

somme toute fortement culturels mal-
gre I’apparence naturelle qu’ils reve-

tent (etc.). Reprenons sur les cabots :

ce ne sont pas des chiens mais des pe-

tits poissons d’eau douce mais c’est

aussi le nom argotique donne aux co-

mediens. Grace aux cabots, je ne vais

pas devier dans une dissertation du
style etude du conte de fees, ou Fa-

bles de la Fontaine, ou physiognomo-
nie balzacienne, ou encore parabole-

metaphore de la jungle humanoide
avec ses besoins fondamentaux et ses

rapports de force. Non. En remontant
difficultueusement les confluents
d’une idee qui m’echappe sans cesse

mais que je compte saisir en route, je

voudrais m’attacher a comprendre
pourquoi la super Major M.G.M. a
place ses productions sous le sigle d’un
lion rugissant, par quelles evidences
c’est un coq qui preside a telle autre

compagnie, un elephant a telle autre..

Quels enormes enjeux y-a-t-il a ce

que Walt Disney ait anime ses jungles,

quels interets regissent la betification

des films pour enfants ? Qu’est-ce qui

a amene Tarzan I’homme-singe a s’i-

dentifier a Johnny Weissmuller et

Johnny Weissmuller a Tarzan I’hom-
me-singe ? On comprendra que la ca-

tegorie «zoophilie» ou «bestialite»

offre des cadres bien trop rigides

pour toutes les questions a soulever
quant aux liens cinema-animalite. Plus

que de liens, on pourrait parler d’une
tessiture qui tient du cirque et qui fait

que le cinema n’est jamais seulement
(meme le plus bavasseur) du theatre

filme ; le theatre filme est toujours
depasse, subvert!, par le «cirque» au
sens propre et figure. Le cirque, c’est

la prouesse et la photogenie : I’intelli-

gence d’un texte peut etre balayee
par le (mauvais) numero d’un acteur
qui le dit sans le «sentir» alors que
s’il a I’instinct de la situation, son
feeling peut sublimer I’intelligence du
texte. Le metteur en scene est un peu
le dompteur inlassable d’un cheptel

toujours a apprivoiser, toujours a fai-

re repeter jusqu’a la derniere prise

(celle ou la bete entre dans la bofte).

On dit des vedettes les plus non-hu-
maines qu’elles sont des betes de ci-

nema, des monstres sacres, qu’elles

crevent I’ecran (a I’image du felin

bondissant a travers le cercle enflam-
me)... Et tout qa pour quoi ? Pour
nous plaire ! Plus exactement : pour
plaire au cochon qui sommeille chez
tout spectateur ! N’est-ce pas, ma
puce, minou, mon biquet, mon ca-

nard, ma poulette, mon loulou ?

Ah, j’oubliai : dans un langage liber-

tin, les hommes sont des chauds lapins

et les femmes des grandes cocottes !

Britt Nini.
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BELLES BETES

«La Bite d’Amour»

«Les Gourmandines»

«Sexy»
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LE FILM INEDIT EN FRANCE

MOtllCKS THIMG
Nous inaugurons la une rubri-

que ou souvent le texte comme
la fiche technique du film seront

souvent tres succincts pour ne

pas dire absents. En effet nous

avons en archives, au journal,

des quantites de films qui ne

sortent jamais en France. Est-ce

une raison pour vous priver d’au

moins ce petit plaisir : voir des

scenes erotiques de films ? !

Nous connaissons a I’avance vo-

tre reponse... mais tiens, tant

que vous y etiez : ecrivez nous

plutot pour nous renseigner si

par miracle vous connaissiez ou

aviez vu le film au cours d’un

voyage ou je sais trop comment;
donnez nous les precieux rensei-

gnements dont vous disposez,

nous en ferons profiter tout le

monde au numero suivant. Pour
nous tous, merci !

J.R.



«Carny Girl»

epuis quelques mois la rumeur de
crise generale aidant il eut bien et^
etonnant que les pauvres marchands
de cassettes videos (produit si peu
cher, pensez un peu !...) ne subissent
pas a leur tour les effroyables effets

de la Crise. Quelques partis-pris poli-

tiques, la lassitude qui ne manque pas
de caresser les plus fans, la nullite des
2/3 du materiel propose et jelerepete
le prix prohibitif necessaire pour voir
un naveton a peine sexy pour ce qui
nous interesse, mais il en va de meme
pour 1’amateur de fantastique ou de
dessin anime (categories ou le sous-
produit regne aussi)... tout un ensem-
ble de choses fait que les illusions dis-

paraissent et la recession debute sur
le marche de la cassette. Et puis com-
me tout marche est guette de nos
jours par le super-marche, un super-
marche de la cassette est apparu : le

marche noir des copies pirates (tres
actif, merci). Reste plus que quelques
fans isoles ou quelques toubibs trop
riches pour acheter normalement et
copieusement comme revaient de le

voir eternellement les marchands.
Autre aspect : la location, les video-
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«The Captives))

clubs. Souvent les relais du piratage
(lieu de rendez-vous ideal pour les

«clients» en tout cas !) ils vivent en-
core bien mace aux gosses de riches
et aux employes de banques (et autres
fonctionnaires) juste assez 6volues
pour preferer «un bon film» aux
« Conneries que nous passe la tele»...

Deux mots sur les films : apres avoir
serieusement entame le stock de films
lamentables (il en reste helas encore
pas mal) les rares evenements ne sont
plus que la sortie d’un grand titre dans
I’une ou I’autre des grandes holies !

Et pourtant il y en a des films inedits
dans notre pays ! Prenons par example
les films pornos (ou soft) americains,
il en existe des centaines nos archives
photos nous le prouvent (au point
meme que nous allons creer une ru-
brique speciale : «le film inedit » - qui
ne sortent jamais en France. Deja a
I’epoque des nudies (annees 60-70) il

en sortait des dizaines en Belgique
chaque mois alors qu’en France (les

annuaires en font foi) nous devions
nous contenter d’une dizaine par an.
Alors, je sais, un grand combat cultu-
re! est engage contre la culture amerl-
caine, la sexualite am^ricaine, si revo-
lutionnaire, (au moins autant que
leurs partages politiques ! ) represente
certes le danger d’un bouleversement
radical de nos moeurs qui ne peut
qu’alarmer tout pouvoir, mais tout
de meme je me contenterais de noter
pour terminer que la video avait une
mission possible bien particuliere en
innovant, elle n’a fait que repeter
minablement les lois commerciales
(du cinema par example) et rien d’au-
tre - si elle en creve nous ne chialerons
pas tres longtemps !

J. Rig.

«Swingin ’ Swappers))

I s



a voi/i el a m

Encore une adaptation du roman de

Zola. Bien qu’elle ait tout pour nous
seduire, les scenes erotiques y sont

nombreuses, la pauvre Katia Berger

part avec un lourd handicap aupres

du public franqais qui aura du mal a

oublier la superbe Veronique Genest,

heroine de la recente adaptation tele-

visee ! Toutefois, je le repete ne bou-

dons pas notre plaisir d’autant que ce

film est honnetement realise bien

(ju’il peche par une constante volonte

du realisateur de faire un film tres

soigne picturalement (dans le ton

XlXeme), mais helas sans moyen reel

ce qui conduit a un resultat un peu

triste : les couleurs sont tres charbon-

neuses et les decors assez toes.

P.E.



PRISONS MS SPECUUS POUR FEMMES

Le film expose la Ires morale histoire

d’un reseau de traite des blanches de-

mantele par I’amour (et la police)

d’un jeune homme dont la fiancee

avail ete enlevee. Pretexte, qu’excep-
tionnellement je ne qualifierai pas, a

nous montrer quelques scenes de
fouille de douche et d’amour. Tout
cela serait bien triste et bateau si le

film n’avait ete realise par Gerard Ki-

koi'ne qui decidement se revele etre le

cineaste porno de loin le plus original

actuellement. D’une trame archiusee

et de situations archivues il trouve
toujours la mise en scene ou I’axe de
prise de vues original. Au bout du
compte, a 1 ’inverse de bien des films

qui se bornent a platement mettre en
images leur scenario, celui-ci invente

a chaque sequence une mise en image
renouvelant notre interet pour des
scenes cent fois vues !

P.PT

PRISONS TRES SPECIALFS POUH
FEMMES :- Real. ; Gerard Ki koine,

Sr.enaricj : G;Kikoitie, Photo : G. Lou-

bnau (couL). Prod. ; Gold Prod. Distr.:

Alpha France. Originc : F. 1981 . Int.:

Alban Ceray, Monique Carrdrn, Ga-

briel Pontello, Olinka, Hubert Geral,

.LP.Armand, Piotr Stanislas, Froncf!

Raygil, Mika B,, Lise Pinson, etc.



a iMPi/i el €i

FAM4YHILL

D’une histoire mediocre ayant d^ja
subi maintes adaptations cinematogra-
phiques erotiques, les anglais viennent
de reussir le film de la s^rie le plus

cher, le moins erotique, le plus lourd

et le moins excitant qui soit. Je crois

que le principal reproche a lui faire

concerne la pnoto et les froids decors
angliches que les peaux nues ne font
meme pas marbrees mais plutot etal

de charcuterie...

C’est bien dommage de gaspiller ainsi

les rares occasions de realiser un film

erotique de qualite en disposant des

moyens d’un film normal et de deux
vedettes de la taille de Shelley Winters
et d’ Oliver Reed !

J.R.

FANNY HILL, 1982. Angleterre.

Real. ; Gerry O'Hara - Seen. : Stephen

Cheslay - Prod, executif : Harry Alan

Towers - Prod. ; Harry Benn - Distr. :

S.N.Prodis - Interpret. : Lisa Raines

(Fanny Hill), Wilfred Hydewhite (Mr

Berville), Shelley Winters (Mrs Cole),

Oliver Reed (Mr Widdlecome), Paddie

O'Neil (Mrs Brown) et Maria Harper

(Pheebe) - Duree ; 1 h 40.



LES RJnrZIfiEUSES
Petit film US de serie encore sorti a la sauvette cet ete alors qu’il meritait un meilleur sort. Son intrigue (un detective prive doit
demanteler un gang de prostituees qui a organise aupres de ses plus riches clients une habile methode de racket) est ardue a sou-
hait et les scenes erotiques (voir pornos) bien distribuees ; le spectateur pent ainsi jouir tour a tour de la presence de belles filles

et d’un recit haletant.

R.G.

LES BAVA6EUSES (The Ravager) -

Real. : Tony Scott. Scenario ;T- Scott

et Abraham Lipovici. Origine : USA
1976. Irlt : Ann Sanders, Bill Marwell,

Tom Kdtier, Pamela Clennon, etc.
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FEMMES
Tous les ingredients necessaires a un
bon film erotique sont presents dans

ce film, line ile sous le soleil, quatie

femmes plus belles les unes que les

autres et I’arrivee parmi elles d’un bel

homme (Hebnut Berger !) dont la pre-

sence doit atti.ser les desirs et provo-

quer quelques conflits entre elles. Les

scenes erotiques, ni trop douces ni

trop hard, sont une representation

des differents fantasmes de chacune

des partenaires d’Helmut : I’ensemble

donne un produit plus a savourer qu’a

decortiquer.

P.E.

FEMMES - Real. : Tana Kaleya. Sce-

nario ; Tana Kaleya. Photo. : Edmond
Sechan (coul.). Mus. ; Yves Desca et

Marc Hillman. Prod. : Lucien Duval

(Accord Prod.) Distr. : Planfilm. Ori-

gine : F. 1982. Int. ; Helmut Berger,

Alexandra Stewart, Tina Sportolaro,

Dirke Altevogt, Eva Cobo.
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II est temps d’evoquer ici les inadmis-
sibles et sottes pressions que subissent
les starlettes en passe de devenir des
vedettes pour ce qui est de leurs pre-
miers films surtout lorsqu’ils sont un
tant soit peu erotiques ! Ainsi Clio
Goldsmith qui recitait un vague re-

niement de «Miele di donna# (Fleur
de vice) du temps ou Drucker etait

encore sur la lere chame - alors qu’el-

le n’a jamais ete aussi belle (done pas
trop mal photographiee) et aussi na-
turelle (done pas trop mal dirigee)

dans une histoire lewiscarrollienne
(done pas trop debile !). Pire encore
ce qu’on a fait faire (et fort heureuse-
ment louper !) a Anne Parillaud a
propos de «Patricia» ! Des gugusses
se sont senti des petites anies de cen-
seurs et ont cru pouvoir esperer inter-

dire la projection de ce film en Fran-
ce sous pretexte qu’une petite starlet-

te montante (qu’on adore par ailleurs)

montrait moins de veulerie a etre nue
que dans son role de vendeuse (enfi-

leuse ?) de pulls a la tele ! Ceci dit le

film d’Hubert Frank n’est qu’un
film de serie. II faut quand meme aller

voir ces films pour emmerder deux
ou trois pygmalions qui pour montrer
leur petite machine n’hesitent pas a
pretendre nous interdire de voir cer-

tains films.

P.E.

PATRICIA - Real. : Hubert Frank.

Photo : Fran/ X.LedcrIe (couL). Mus.:

Gerhard Hein/. Prod. : Lisa Films.

Origino ; RFA 1980. Duree ; 1h 40.

Distr. : CIC. Intr. : Anne Parillaud,

Jose Luis de Villalonga, Sascha Hehn,

Paco Gabaldon, etc.
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Laura, etoile du strip tease suscite

radmiration des hommes et en parti-

culier celle de Robert, capitaine de
vaisseau, dont elle devient la maftres-
se. II lui confie presqu’aussitot une
enveloppe «a n’ouvrir qu’apres sa

mort» qui survient bien entendu quel-
ques jours apres. Celle-ci contient la

moitie du plan de la cache d’un tre-

sor en pleine jungle.
Elle retrouve le proprietaire de I’au-

tre moitie du plan, celui-ci n’est gue-
re interesse car la region se situe en
plein territoire de coupeurs de tetes.

Elle le seduit et le decide. Comme
personne ne veut les accompagner, ci-

te seduit a son tour un jeune indien
qui consent avec quelques amis a ac-

compagner ces blancs pour une mis-
sion qu’ils ignorent. Bermudez, le

compagnon de Laura est jaloux, la

decouverte du tresor semble le calmer
mais les coupeurs de tetes font leur
apparition et tuent les deux hommes,
emportant Laura comme prisonniere.
Attachee a un poteau, tatouee, elle

46



doit servir a I’initiation amoureuse de
quelques jeunes sauvages purs de la

tribu. Elle aura la vie sauve en echan-
ge : aussi pauvre qu’a son depart Lau-
ra qui n’a pu s’enfuir avec le tr6sor

comprendra que I’ambition et les

plaisirs de I’amour ne sont'' pas tou-
jours conseillers, voila.

1 JUNGLE SENSliELtE-: Rfel.; : At-

bert DubGis. Sc6narto : A.Dubois.
Photo ; Alfonso Corfies (coUli) . Prod.

:

AFM. Diste.; Europodis; Ofigine : Arg.

1967. Interpretation : Libertad Le-

blanc, Mstrio Cassado, Led Carmino,
etc.
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